
Madame, Monsieur, 

 

Nous sommes ensemble en ce 14 juillet pour célébrer ici, comme en 

beaucoup d’autres lieux de France aujourd’hui, notre Fête Nationale. 

Le 14 juillet, c’est pour beaucoup une image d’Epinal sur laquelle on 

voit en couleurs éclatantes, le peuple de Paris s’emparer d’une bastille 

qui symbolisait un régime, une forme d’oppression et le rejet de 

profondes aspirations humaines. Ce fut une révolte face à l’injustice, 

un cri, une délivrance ! 

C’est de ce 14 juillet 1789 qu’est issue cette devise de la 1ère 

République que porte encore le fronton de monuments publics – Liberté, 

Égalité, Fraternité. Cette devise est toujours présente bien qu’elle eut 

été proclamée depuis plus de 2 siècles. C’est elle qui inspire encore à 

travers le monde beaucoup de peuples qui voient en elle l’incarnation de 

leur idéal et de leurs espoirs. 

Ces 3 mots gardent à notre époque tout leur sens et le temps n’a pu 

dégrader leur signification profonde. 

LA LIBERTÉ vers laquelle en notre temps, tant de peuples tendent encore 

vainement les bras. Liberté à laquelle bien des martyrs ont sacrifié et 

sacrifient leur vie après avoir connu la torture, la contrainte et 

l’emprisonnement. 

L’EGALITE, rêve impossible, vue de l’esprit, irréalisme diront certains 

qui mettent en avant les différences biologiques dont, même avant la 

naissance, nous supportons déjà le poids. C’est certes vrai, le nier 

serait sombrer dans l’utopie. Mais il y a une égalité des chances dans 

l’équivalence des valeurs qu’une société, aspirant à la justice, doit 

s’efforcer d’établir pour tous. 

LA FRATERNITÉ, c’est peut-être le mot le plus riche dans son sens 

profond. C’est une main qui se tend vers une autre, c’est le refus de la 

haine et du mépris, c’est la volonté d’aller vers celui qu’un malheur 

atteint. Il s’agit là d’un moment de chaleur humaine. 

C’est trois mots sont si simples. C’est 3 mots sont si forts. Ils 

expriment en un raccourci saisissant, à la fois les besoins profonds des 

hommes et les raisons de notre attachement à notre pays. 

La Révolution Française a apporté en 1789 et dans les années qui 

suivirent la révélation de valeurs profondes que notre peuple a su 

exprimer et traduire dans cette devise. 

À ce moment de l’histoire et dans les instants que nous vivons, comme la 

France et les Français l’ont fait souvent, ils ont accompli et 

accomplissent encore ce qui est leur mission véritable, celle d’offrir 

au Monde inquiet qui cherche sa voie, une réponse aux inquiétudes d’un 

temps. 

En 1789, comme de bien d’autres dates que nous rappellent ce Monument 

aux Morts, comme en 2020, 3 mots ont suffi pour illuminer d’un éclair 

éblouissant, l’espoir des peuples. 

Le monde, la France, traversent une période difficile. En ce jour de 



Fête Nationale, nous rendons hommage à ceux qui ont combattu. Nous 

rendons hommage à ceux qui combattent au quotidien pour que chacun 

d’entre nous puisse vivre et bien vivre dans un esprit de solidarité, 

d’entraide, d’accompagnement. 

Que vive la République, avec sa devise si vivante et si claire, 

Que vive la France, lourde d’espoirs, consciente de pensée généreuse 

Que vive Nègrepelisse dans des lendemains gonflés de solidarité, de 

justice et d’amour. 


